

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

INSERTIONS :

1^{er} Page : 10 fr. la ligne. — Echos : 5 frs. —
2^e Page : 3 frs. — Abonnements et Annonces
payables d'avance.

**AVOIR SON ENCENSOIR TOUJOURS
DANS QUELQUE BARBE ? NON, MERCI.
(Ed. ROSTAND)**

Rédacteur en chef : **Em. LACROIX**
Cheques-Postaux C.C.P. 2523, Saint-Germain

ABONNEMENTS :
Tunisie, Constantine : 12 frs. par an
France : 15 frs. — Etranger : 20 frs.

OU ALLONS NOUS ?

Reprenons le cantique des cantiques pour nous demander s'il existe une issue dans l'impasse où les mauvais bergers, prisonniers de leurs électeurs, se sont laissés enfermer. L'est facile de promettre la lune quand on brigue un mandat de député, il est encore possible, avec plus ou moins de sincérité, de se donner l'illusion et de donner aux autres que les bêtises que l'on se professe avec plus ou moins de bonne foi, aussi sont encore réalisables quand on parle de l'hémicycle, mais la chose n'est plus faisable, quand on prend ses responsabilités à la tribune ministérielle.

Voilà pourquoi l'honnête homme Dauidier qui a vu le gouffre pour avoir tenu le volant a laissé entendre le langage de la sagesse devant le troupeau de Panurge qui l'accule au précipice.

Où la République est possible avec des électeurs éduqués civiquement et avertis des difficultés économiques et internationales, mais comme les éducateurs se sont faits, trop souvent, par intérêt personnel, les lâches serviteurs d'illuminés, ou, ce qui est pire de misérables démagogues, la foule stupide croit aujourd'hui qu'on veut lui ravir de prétendues conquêtes sociales.

Le bonheur, ou plus exactement le bien-être d'un peuple, est fonction de ses richesses naturelles d'abord, de ses possibilités d'exportation ensuite. Il n'existe pas de pays plus riche que les Etats-Unis d'Amérique, il y en a peu où les conditions de travail et les moyens de rendement aient atteint un tel degré de perfection; serions-nous assez fous pour croire que nous pouvons en France offrir aux travailleurs de toutes catégories un standard de vie comparable à celui du salarié américain ? Sans on que l'on ne plâsante pas dans les usines de l'ouest Sam sur le chapitre des heures de présence et sur celui de l'activité.

Prenez un exemple d'efficacité puisque les dockers se sont mis en grève, et faisons une enquête impartiale sur la durée effective de leur travail quotidien et sur leur manière de servir. Il suffit d'avoir observé, du haut du pont d'un transat, le désordre, le manque de coordination, l'indifférence à la bonne exécution de la tâche, l'absence à peu près complète de commandement pour comprendre à quel point notre pays est détrempé. Au débranchement des automobiles par exemple, une seule chose est faite avec un soin scrupuleux, c'est la visite des poches intérieures de votre voiture et, si vous avez oublié le moindre caillou ou le plus petit objet de valeur, vous pouvez être certain du sort qui lui sera réservé par vos électeurs conscients qui rêvent de classes dirigeantes plus honnêtes.

Certes, il est navrant d'avoir à enregistrer des affaires Stovitsky, mais il est bien plus triste encore de constater que du haut en bas de l'édifice toute la charpente est gangrenée; que quelques autres maîtresses-tiennes et cores, c'est tout bien, mais il est plus que jamais nécessaire de mettre les étais tout autour pour préserver l'essentiel.

Il appartient donc aujourd'hui aux milieux de se ressaisir et même à des socialistes honnêtes de confesser leurs erreurs en faisant au besoin le sacrifice de leur défection; c'est là qu'est le salut de la République, sinon notre pays sombrera dans la révolution.

Le front populaire est ni non pas d'aspirations irréalisables vers des réformes sociales qui tendent au salaire Français au demi Dieu parmi les frères d'Europe; ce serait là une utopie stérile, mais le front populaire a surgi pour répondre à des revendications auxquelles il ne convient pas, pour des républicains sincères, de

donner aujourd'hui une apparence de raison.

Ce n'est pas trahir le front populaire que de frimer sagement grand le char de l'Etat descend à grand fracas une pente dangereuse. Loin de compromettre leur prochain mandat, ceux qui auront courageusement pris en main les leviers de commande à un passage dangereux ceux qui auront sauvé leur pays de la banqueroute et de l'esclavage, auront droit à la reconnaissance clairvoyante de leurs électeurs.

L'heure est grave, notre grand pays ressemble à un malade auquel on donne une apparence de santé par des moyens artificiels, les salaires élevés, dans de trop nombreux cas, ne correspondent plus à un rendement suffisant; un déséquilibre fâcheux fait même confondre la durée de présence avec le travail effectif et il sera très dur de remettre chacun à sa place sans encourir de véhéments reproches.

Mais entre le danger de connaître des campagnes insidieuses aux prochaines élections et celui de voir confisquer les élections mêmes au profit des révolutionnaires et des factieux; il n'y a pas à hésiter; car on ne résiste pas à l'émeute en cédant sur toute la ligne, pas plus qu'on ne résiste à l'inondation en rompant toutes les digues.

Assez donc de toutes ces grèves, assez de ces appels à l'occupation des usines, assez de ces démonstrations d'embouteillage; le pays en a assez de voir qu'une corporation composée de colporteurs et de manœuvres sans aucune valeur professionnelle, est capable de ruiner l'économie d'un pays, uniquement parce qu'elle occupe un point stratégique.

Les dockers ont droit à la vie, c'est une affaire entendue, il n'y a pas de paradis dans le monde du travail, mais il n'y a pas non plus de privilèges qui permettent à certaines catégories de travailleurs trois jours sur sept en gagnant beaucoup plus que le laboureur qui de l'aurore au couchant, trace son sillon l'été sous le soleil brûlant, l'hiver sous la bise glacée. La France regorge de débardeurs et manque de paysans, gouverner c'est tenir la balance égale pour tous les salariés.

Il ne faut pas que l'on puisse dire que l'ordre ne peut régner que dans les seuls pays de régime autoritaire. L'ordre règne en Suisse qui est un pays véritablement républicain, le Belge obéit aux lois de son pays, une stricte discipline est de rigueur en Tchécoslovaquie, il n'y aurait donc qu'en France qu'une C.G.T. turbulente entrainerait une agitation permanente ?

Pour que la paix règne à l'intérieur comme à l'extérieur, pour que la France redevenue forte et respectée, Baladier doit donc pouvoir compter sur une majorité solide qui lui permette de boucler avec énergie aussi bien les agents provocateurs que les éternels mécontents, pêcheurs en eau trouble.

CIVIS.

Le Jouhaux Tunisien

On nous demande si notre Jouhaux tunisien ne fait plus partie des cadres de la Chertierie de Génie qu'on le voit par monts et par vaux même sur les grands boulevards de Paris.

Pendant ses absences toucha-t-il ses appointements et gratifications bénignes.

La gravité de l'heure en Europe Centrale

Le problème des Sudètes pose en même temps le problème de toutes les populations minoritaires enclavées dans un pays dont elles ne parlent pas la langue. Les frontières en effet sont le plus souvent tracées en considération des nécessités stratégiques et il arrive que sur de notables parties de certains territoires, c'est la langue du pays voisin qui prévaut.

La carte d'Europe est tapissée d'enclaves de ce genre et pour ne citer que l'Italie, les régions montagneuses des Alpes et des Dolomites connaissent des vallées où l'on ne parle que le Français et d'autres plus importantes où l'on ne parle que l'Allemand.

Le traité de Versailles a d'ailleurs créé, précisément dans les Dolomites, un irrédentisme de langue allemande qui s'est traduit par l'impression à Innsbruck d'innombrables cartes postales symboliques où s'étale la nostalgie de la patrie perdue. Que quelques nuages viennent demain ternir le miroir où se reflète actuellement le parfait amour d'Hitler et de Mussolini et voilà une pomme de discorde toute trouvée pour d'inextricables discussions sur la liberté qu'ont les peuples de disposer d'eux-mêmes.

Il faut qu'une colère folle trouble l'âge du grand tribun latin pour qu'il ne voit pas lui-même à quel point le problème des Sudètes sera susceptible d'intéresser son propre pays. Or, on ne fait rien de sage dans l'irritation et le dépit; ceux qui ont véritablement l'âme de grands hommes d'Etat savent passer l'éponge sur les affaires qui ne leur ont pas très bien réussi et même sur les difficultés dont ils ont triomphé pour ne voir que les nuages nouveaux qui apparaissent à l'horizon.

Les Anglais à ce point de vue font preuve d'un flegme remarquable et ils ont une façon savoureuse de trouver des mots charmants pour vous faire signer un « gentleman agrément » au moment même où ils viennent d'éprouver une déconvenue évidente. Savoir encaisser et être prêt à la riposte, en boxe comme en diplomatie, sera toujours l'indice d'une indéniable supériorité, cependant il est de la plus élémentaire sagesse de rester dans les règles du jeu. A ce titre, on a toujours admis que « charbonnier est maître chez lui ». Si Hitler met aujourd'hui le nez dans les affaires des Sudètes, il est bien évident que c'est là une querelle d'Allemand qu'il cherche, car pourquoi la Tchécoslovaquie ? et non pas la Suisse, la France, le Luxembourg, la Belgique, le Danemark, la Pologne et l'Italie. On dira qu'il faut bien commencer par un bout, voir même par le bout le plus stéré, celui qui vous donne les ressources les plus formidables, pour avoir le droit ensuite de tout entreprendre avec succès et c'est bien pour cela qu'il est étonnant qu'une entreprise de ce genre n'apparaisse pas clairement avec toutes ses conséquences aux yeux de ceux qui y sont le plus intéressés.

L'exemple est un levier puissant pour les audacieux et les aptécédents ont souvent force de loi. Les montagnes qui ont vu naître des héros de l'indépendance de la taille d'André Hofer, fusillé à Mantoue, et de César Battesti, noble martyr de Trente, sont encore capables de donner ce jour à d'autres apôtres de la liberté. C'est souvent un incident futile qui révèle, lorsque le fruit est mûr, le pouvoir énorme que certains individus ont sur l'âme des foules.

Que dirait Mussolini s'il rencontrait par un beau matin sur la route de Bolsano à Vipiteno quelque gaillard de la trempe d'Heinlein qu'Hitler, la lune de miel passée, entretiendrait dans une atmosphère d'insatiables revendications ?

CIVIS.

Existe-t-il un malaise en Tunisie

Il existe un malaise en Tunisie et il existe aussi une agitation, ce qui n'est pas la même chose. Des malaises, il y en a à peu près dans tous les pays, même dans ceux dont la Radio clairoanne chaque jour la gloire et la prospérité; même là, et surtout là, il y a des populations sous-alimentées et on vit dans l'angoisse du lendemain.

La Tunisie, pays pauvre quant aux productions culturelles de son sol, mais qui fut riche par ses ressources minières, a vu sa population s'accroître sensiblement au cours de ces dernières années. En raison de la crise mondiale, les apports en Tunisie ont été limités par l'arrêt des échanges, l'agriculture ne suffit plus à tous les besoins, voilà la cause véritable du malaise. Pour ce qui est de l'agitation c'est une autre affaire. Il suffirait, semble-t-il bien souvent, de déplacer judicieusement quelques pièces sur l'échiquier de la politique, pour la faire cesser; il y a, en effet, des fous qui jouent vraiment un rôle trop actif alors que les tours et les cavaliers, mieux manœuvrés, arriveraient parfaitement à les brider; mais le jeu d'échecs ne s'apprend pas en un jour et la politique en Orient est chose plus délicate encore.

Le malaise et l'agitation ont cependant des relations de cause à effet; en réduisant le marasme, on créerait une euphorie des plus salutaires pour calmer l'agitation du malade. La politique économique et politique sociale sont donc intimement liées en Tunisie, comme ailleurs, mais pour aboutir il faut vouloir. La Tunisie a vu s'effondrer les cadres techniques de ses grandes administrations; nous répétons que l'on ne joue pas aux échecs sans un long apprentissage ou bien alors on perd la partie avec ses administrés et Dieu sait combien nous avons perdu de parties.

Il faut mettre un terme à cette situation et ce n'est pas facile; il y a partout un terrible courant à remonter. Il est à la portée du premier venu de couper autre chose est de coudre. Ceux qui prendront en main les destinées de la Tunisie (et de la France peut-être) devront avoir une volonté de fer, un cœur haut placé et feront bien de ne pas chercher une popularité tapageuse.

Celui qui, silencieusement, remettra de l'ordre dans la maison en imposant à chacun de remplir les devoirs de sa charge, trouvera, hors des partis politiques, l'appui solide de tout ce que le pays contient de probe et de fort.

Il faut tendre vers une politique qui donne du pain à l'artisanat tunisien, qui assure du travail au fellah et qui prévoit, dans une plus large mesure, l'emploi de la main-d'œuvre locale. Le machinisme agricole, par exemple, ne doit pas bénéficier de dégrèvements d'exception, mais les charges fiscales pourraient être avantageusement allégées pour ceux qui occupent un grand nombre d'ouvriers tunisiens. Au lieu de considérer comme d'infâmes exploitants ceux qui créent avec d'énormes soucis l'activité industrielle, agricole, et économique en utilisant un nombreux personnel, il convient de les aider à rendre le sort de ce personnel plus heureux et à lui assurer des conditions d'existence plus agréables. Quand la tâche est accomplie, il faut souvent si peu de chose pour égayer la foule des travailleurs et lui faire oublier à la fois l'isolement du Ned et la Jureté du labour.

Chaque fois que l'on envisage une dépendance d'Etat, chaque fois que l'on touche aux tarifs douaniers, il faut penser qu'avant d'être le pourvoyeur du commerce métropolitain nous devons assurer ici l'existence du commerce et de l'industrie locale; c'est

Tour d'horizon politique

On a beaucoup épluché sur le conflit russo-japonais sans penser que les véritables promoteurs des conflits sont toujours ceux qui en profitent.

« A qui coûte l'existence d'un état de guerre entre la Russie et le Japon pouvait être d'un palpitant intérêt ? A l'Allemagne, sans aucun doute, car la Russie une fois engagée en Extrême-Orient, n'avait plus les mains libres pour voler au secours de la Tchécoslovaquie; nous disons bien voler car c'est par la voie des airs que la formidable flotte aérienne des Soviets est susceptible de rendre la partie très dure à Hitler.

Comme l'Italie et dès les premiers jours, l'U.R.S.S. a compris en effet que le suprême atout résidait dans l'aviation qui sera la reine des batailles. Elle a donc porté tout son effort dans la construction d'appareils rapides, puissants, nombreux, servis par un personnel d'élite. La guerre d'Espagne lui a permis d'expérimenter son matériel et d'y apporter les transformations nécessaires; il est donc de la plus haute importance qu'un conflit sans intérêt en Extrême-Orient ne vienne pas inutilement gaspiller ses forces vives au temps du tsar.

L'heureuse issue des négociations consacre ainsi un grand succès pour la France et l'Angleterre et nous devons nous en réjouir sans pour cela abandonner le héros de l'indépendance chinoise, le sympathique Chang Kai Chek, de si belle stature.

Comme par hasard Tehang Kai Chek est un général chrétien et il semble, dans l'auguste période que nous traversons que la noble figure du Christ plane au-dessus de la mêlée pour nous dire, par la voix de son représentant, qu'il fut le premier communiste sincère, celui qui nous apprit le premier à ne pas plier le genou devant le pouvoir insolent.

On peut croire ou ne pas croire aux dogmes religieux, mais à quelque confession que l'on appartienne, il faut reconnaître que les régimes autoritaires ont tendance à persécuter toutes les religions. Hitler ne peut supporter ni juifs, ni protestants, ni chrétiens, et Mussolini marche sur ses traces. Quelle sera l'attitude du parti populaire chrétien en Italie, comment évoluera cet autre conflit qui règne à l'état latent entre le Pape, Mussolini et peut-être aussi en sourdine la maison régnante ? C'est le secret de demain.

CIVIS.

CARNET

NAISSANCE

Nous apprenons avec plaisir la naissance dans le jeune ménage de Madame et Monsieur Jean Crouzet, Inspecteur du travail à Tunis, d'un gargon qui a reçu le prénom de Jean-Pierre.

Toutes nos félicitations.

normal et juste que le surplus soit réservé à notre pays, rien de mieux.

Dans le plan politique, il n'y a plus de faute à commettre; on n'administre pas un pays en torturant l'ossature séculaire. Souvenons-nous qu'au Maroc il a fallu prévoir après coup des écoles réservées aux seuls enfants des notables; c'est dire combien nous sommes loin, en pays musulman, de cette égalité démocratique dont, nous Français, nous avons sucé la moelle dès l'enfance.

Laissons donc le temps amenuiser chaque chose, le progrès social est lent à venir, ne détruisons pas un pont sans en avoir créé un autre, ne rendons pas enfin la tâche impossible à ceux qui, pour faire régner l'ordre et la sécurité, doivent être d'abord respectés de leurs administrés.

Psychologie des folies collectives

On n'attache pas assez d'importance au danger que font courir les fous. Les plus dangereux, en effet, ne sont pas les fous furieux, susceptibles de commettre des crimes retentissants, voir même des meurtres en série qui portent la marque de la brique, ce sont pourtant les seuls qui retiennent l'attention. Il en est des fous comme des voleurs : ceux qui ne sont pas enfermés sont les plus malfaisants, parce que sans rien abandonner de leur sinistre passion, ils se tiennent à la limite des actes qui tombent sous le coup de la loi. La folie en effet, revêt les formes les plus diverses et elle n'est pas incompatible avec les manifestations les plus troublantes de l'art, de la littérature, de l'éloquence, voir même du génie.

Le cerveau d'un fou est susceptible d'offrir à la pensée et à l'imagination sur un terrain des limites qu'un esprit équilibré est incapable d'atteindre. Les paranoïaques, en particulier, ont le dangereux privilège de séduire les foules et de leur faire partager leurs rêves, leurs espérances, leurs idées de grandeur. Qui donc n'a pas remarqué, dès l'adolescence, ces enfants hyperexcités qui ne tiennent pas en place et sont toujours à fomentier des intrigues, à créer des incidents, à organiser des complots : ce sont des dictateurs en herbe. Ils ont déjà leur bande sur laquelle ils exercent un indéfectible ascendant. Folie passagère heureusement, caprice de jeunesse, sans conséquence le plus souvent. Mais quand vous voyez un peintre en bâtiment qui a à ses pieds toute la noblesse d'Allemagne vous pouvez dire que le cas est grave. Pour être venue plus tardivement, la contagieuse folie n'en a pas moins provoqué d'irréremédiables désastres. Antan en dire de l'illustre socialiste militant expulsé en 1914 d'Italie et qui règle aujourd'hui l'emploi du temps de l'Empereur et Roi d'Italie.

S'il restait un doute sur le déséquilibre du Führer, il suffirait d'essayer de concilier l'attitude qu'il exige lui-même de l'empereur Schussnig et celle qu'il veut imposer au chef d'un gouvernement tchécoslovaque à l'égard de l'agitateur Heinlein.

Il faut être aveugle pour ne point percevoir l'indéniable folie collective qui a agglutiné un peuple de germains et un peuple de latins autour de deux centres d'attractions qui correspondaient aux intimes aspirations de leur cortège de partisans.

Ne nous y trompons pas, ceux qui savent si parfaitement flatter l'amour-pro-

pre de leurs partisans, sont des forces néfastes qui leur communiquent une part du feu sacré qui les anime. La folie collective est loin d'être une utopie, il s'agit évidemment, et heureusement, de phénomènes temporaires qui ne se reproduisent pas toujours avec la même intensité, mais c'est une question d'entraînement et des Missions par exemple arrivent sans transition à des résultats surprenants. Pensée à son paroxysme, la mystique des foules est capable des plus excès. Il suffit pour s'en convaincre d'avoir assisté en spectateur impartial à des manifestations où la honte humaine est débâchée.

Il importe donc, quand on le peut, de mettre un terme à ces excitations dangereuses en enfermant. Lorsqu'il en est temps encore, ces grands malades dans des maisons de retraite ou, avec le repos, ils trouvent l'oubli de leurs rêves déments.

C'est là une opération qui relève de la santé publique au même titre que la recherche des foyers pestilentiels ou typhiques et le souci des libertés individuelles est peu de chose comparativement aux résultats que peuvent donner des mesures de prophylaxie prise au bon moment.

CIVIS.

Hammam-Lif
Nouvel Etablissement
Thermal Municipal
Ouvert toute l'année
de 7 h. à 11 h. et de 14 h. à 19 h.
Prix Modérés

Raymond VALENSI
INGENIEUR ARCHITECTE
TUNIS — 22, Rue de Russie — TUNIS
DEPOT DE MACHINES AGRICOLES
41, Rue Al-Djazira, 41

Docteur Albert SARFATI
Médecin-Dentiste
Avenue de la Gare — HAMMAM-LIF
Spécialité de travaux américains
Bridges, dents en Or, en Porcelaine
Appareils fixes et démontables
Extractions des dents sans douleurs
PRIX TRES MODERES

G^d Hôtel & G^d Hôtel de France
8, Rue Léon-Roches, 8
TUNIS
EAU COURANTE — ASCENSEUR
12 Appartements avec salle de bain privée
CHAUFFAGE CENTRAL PARTOUT
Salle pour noces et banquets
J. EYMON, Propriétaire

AVIS

DIRECTION DES AFFAIRES
ECONOMIQUES
SERVICE DES DOMAINES

Le samedi 1er octobre 1938 à neuf heures, il sera procédé dans les bureaux de la Direction des Affaires Economiques (Service des Domaines), 76 bis, Boulevard Pasteur à Tunis, à la vente aux enchères publiques au plus offrant et dernier enchérisseur des propriétés domaniales ci-après :

1. Les lots urbain et suburbain N. 67 et 67 bis de la propriété dite Mégarine, située dans le Contrôle Civil de Tunis, Cabinet de la Penitencier.

Cet immeuble a une superficie de 3 ha 63 a. 77 ca. Il fait l'objet du titre foncier n° Paulette VII n° N. 48.550.

Il comporte une maison à usage d'habitation inachevée.

Mise à prix : 44.000 francs.

2. Le lot rural N. 80 de la propriété dite « Saouat-Djebina », située dans le Contrôle Civil de Zaghwan, Cabinet de Zaghwan.

Cet immeuble a une superficie de 250 ha. 00 a. Il fait l'objet du titre foncier n° Saouat-Djebina II n° N. 33.011.

Mise à prix : 117.000 francs.

Les personnes désirant participer à ces ventes devront déposer dans les bureaux du Service des Domaines, une demande d'admission aux enchères, cinq jours au moins avant la date fixée pour l'adjudication.

Pour communication du cahier des charges et tous renseignements complémentaires, s'adresser à la Direction des Affaires Economiques.

MARINE NATIONALE

Avis d'Adjudication

Le 26 novembre 1938, à 15 heures, il sera procédé à l'Arsenal de Sidi-Abdallah (Tunis), à l'adjudication restreinte d'une fourniture de :

65000 Hectolitres de vin rouge à 11 degrés non logé

Durée du marché : Livraison du 15 décembre 1938 au 31 mai 1939.

Cautionnement provisoire : 500 francs par lot de 250 hectolitres et 1000 francs par lot de 500 litres.

Cautionnement définitif : 5 % de la valeur des lots adjugés.

Les personnes ou sociétés désireuses de soumissionner, si elles ne sont pas inscrites sur la liste des fournisseurs admis à participer aux adjudications restreintes de viures de la Marine en Tunisie, devront demander leur inscription au Chef du Service des Substances, Arsenal de Sidi-Abdallah.

Pour tous renseignements, s'adresser au Service des Substances de la Marine à Sidi-Abdallah, ou à Paris, au Ministère de la Marine, Bureau des Substances.

PLUS QUE JAMAIS ACHETEZ DU TERRAIN

Pour y faire bâtir ou comme placement...

L'acquisition la plus sûre...

C'est celle d'un lot de terrain dans le joli site

HAMMAM-PLAGE-LES-PINS

Plage paisible, élégante, comportant tout l'aménagement moderne, située juste au-delà d'Hammam-Lif

Pour renseignements, visiter ou recevoir plan,

Voir ou écrire :

A. NACCACHE 6, RUE D'ALGER — TUNIS
Téléph. : 10.49

A vendre à Saint-Germain

dans le lotissement Planjard, près du Casino dans la traverse entre les villas Danmet et Rozard

trois emplacements de 2 m. 50 sur 3 m. pour cabines de bains de mer

Prix demandé : 3.000 francs pour les trois; une seule, 2.700 francs.

S'adresser chez M. Serra, villa « Marie-Annohette », rue de Bretagne, à Saint-Germain.

Placement Or

Sur terrain d'avenir. Grand lotissement 40.000 mc. au Belvédère-Supérieur par lots de 400 à 500 mc. Facilités de paiement.

S'adresser chez Ange NACCACHE, 8, Rue d'Alger, à Tunis — Tél. : 10.49.

Maisons Recommandées

MAISON DE SANTE pour les yeux, dirigée par M. le Dr Cuénod. 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun.

ARTIFICIERS. — Ancienne Maison Paonessa Fère et Fils. Louis Paonessa Fils, successeur, rue de Bretagne, Tunis.

TUNISIA-PALACE, 1^{er} Ordre, au centre de Tunis, des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres. — Cuisine réputée à prix fixe, à la carte. — Ascenseur.

BELLE JARDINIÈRE. — Vêtements et tout ce qui concerne la Toilette pour hommes. — M. A. Comby, 12, rue Es-Sadikia, Tunis.

Grands Magasins de Nouveautés du PETIT PARIS, rue Amilcar, Tunis. — Brami Frères et Cie, propriétaires.

GRAND HOTEL DE FRANCE. — 1^{er} ordre D. de Lacroix, propriétaire... (Sousse, Tunisie).

Le Gérant : E. LUMBROSO

Imprimerie V. HABABOU et Cie

VÊTEMENTS
J. BEL
V. DARVAUX
réunis
TELEPH. 30.55
7, rue des Belges
TUNIS
Vêtements
Civils et
Militaires
Rayon Spécial
de DECORATIONS
et INSIGNES

DEMANDEZ PARTOUT

LES APERITIFS LICARI

SOCIETE ALGERIENNE DE NAVIGATION
POUR L'AFRIQUE DU NORD

Charles SCHIAFFINO & C^{ie}

Siège Social, Exploitation, Armement
ALGER

Adr. Télégr. : Navigafricain-Alger
Bureaux à PARIS : 86, rue Saint-Lazare
Lignes régulières entre les ports d'Algérie, Tunisie et les ports français de la Méditerranée (Corse comprise) de l'Océan, de la Manche et Anvers par vapeurs de 1^{re} côte.

Services réguliers entre tous les ports et places du Littoral algéro-tunisien

S'adresser à M. J. DUPIN, 16 bis, avenue Stéphen Pichon, à Tunis, Téléph. : 37.83.

St-CERGUES LES VOIRONS
(Haute-Savoie)

VILLA DE L'AR HET

à 6 kilomètres d'Annemasse, 12 de Genève.
Altitude 750 mètres. Séjour agréable.

DEMANDEZ PARTOUT

LE RHUM CHAUVET

JULES CURTELIN et JEAN CASSAR

Représentants-dépositaires

4, Rue de Flandres — TUNIS

PHARMACIE BLOCH

24, Avenue de France et 1, Rue Al-Djazira

BLOCH Léon Fils

Pharmacien de 1^{re} Classe

de l'Université de Montpellier

Lauréat de l'Ecole Supérieure d'Alger

*A vous aussi
les joies de la route...*



Réalisez vos rêves d'espace, de vitesse, de grand air, en prenant votre chance à la

TRANCHE DE L'AUTOMOBILE

LOTÉRIE NATIONALE

ACHETEZ VOTRE EPICERIE CHEZ UN EPICIER

AU BON CAOUA

113, Rue de Portugal — TUNIS

A SES SUCCURSALES ET A SES AMBULANTES

BANQUE DE TUNISIE

Société Anonyme au Capital de 16.000.000 de Francs

Siège Social à Tunis — Succur. à Sousse, Sfax et Bizerte

Agences: Tunis (Agence A), Béja, Kairouan, Mahdia, Mateur, Medjez-el-Bab, Monastir, Souk-el-Khemis, Ferryville, Gabès, Zarzis, Ebba Ksour, Nabeul, Djerba.

Escompte, Recouvrements, Dépôts à vue et échéances fixes. — Emissions de chèques et de lettres de crédit pour tous pays. — Ordres de Bourse. — Dépôts de Titres. — Location de coffres-forts.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

AGENCE GENERALE D'ASSURANCES

LA NATIONALE

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE », se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant de beaucoup la Compagnie venant immédiatement après elle.

S'adresser pour tous renseignements à

M. Gustave BESSIS, Agent Général

2, Rue de Bône — TUNIS — Téléphone : 04.79

MOULINS-CONCASSEURS

Bamfords "LE RAPIDE"

MOULINS pour blé, orge, maïs, café, etc...

1.200 références en Tunisie

Essais, devis et renseignements franco sur demande

INDUSTRIA

70, Avenue de Carthage

Maison PAONESSA, Artificier

Rue de Bretagne — TUNIS

FABRIQUE D'ARTIFICES EN TOUS GENRES

Entreprise générale des fêtes publiques et privées

Vente et location d'illuminations et de décorations

Drapeaux et tentures de toutes nationalités

Ballons, Lanternes vénitienues, Verres de toutes couleurs, Pains de stéarine, etc., etc.

PRIX DEFIAANT TOUTE CONCURRENCE

BANQUE FRANCO-TUNISIENNE

13, Rue d'Alger — TUNIS

BON DE CAISSE A UN AN : 4,5 p. 100

BON DE CAISSE A 6 MOIS : 3,5 p. 100

Compagnie de Navigation Mixte

SERVICE D'ETE

Départs assurés par le vapeur grand rapide « EL BIAR ». Départ de TUNIS tous les JEUDIS à 10 h. du matin. Arrivée à MARSEILLE tous les VENDREDIS à 14 heures. Départ de MARSEILLE tous les MARDIS à 11 h. du matin. Arrivée à TUNIS tous les MERCREDIS à 15 heures.

Départs supplémentaires de MADEILLE les SAMEDIS 10 — 17 — 24 SEPTEMBRE et 1er OCTOBRE, même vapeur, même horaire.

Pour passages et frets s'adresser Agence PEDELUPE et PIETRA, René PIETRA Successeur 8, r. d'Alger; Tél. 0120

Office Français Immobilier & Commercial

(35e ANNEE) « ASSURANCES » (35e ANNEE)

28, Rue d'Italie — TUNIS — Téléph. 18.96

Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc., et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à OFFICE FRANÇAIS.

C^{ie} Générale Transatlantique

Services Maritimes entre Tunis et Marseille

Départs bi-hebdomadaires dans les deux sens par paquebots postaux rapides et confortables.

Départs de Tunis : les samedis à 11 h. directs, les mardis à 8 h. et de Bizerte à 15 h.

Pour tous renseignements, s'adresser aux bureaux de l'Agence, 3, Rue Es-Sadikia, à Tunis.

G^d DISTILLERIE TUNISIENNE G. & F. LICARI

USINE A VAPEUR

Rue d'Espagne et Rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix — Vins en gros

SPECIALITE D'AMER ET FERNET LICARI

Récompenses à plusieurs expositions et concours

Médaille d'or. — Exposition Universelle de Paris 1900.

Médaille vermeil au Concours de Paris 1900.

DOMAINE DE POTINVILLE

DEPOT : au Port (local de la Société des Chaux et Ciments France-Afrique).

BUREAUX : 2, Rue de Marseille — TUNIS

POTINVILLE, Téléph. N. 3 (Réseau d'Hammam-Lif).

L'HUILE QUI GRAISSE LE PLUS

"Vacuum Mobiloil"

Marque « GARGOYLE »

Maison A. MODIGLIANI

Agent général et Dépositaire pour la Tunisie

5, Rue Saint-Charles — TUNIS — Tél. : 0.47

Comptoir National d'Escompte de Paris

SOCIETE ANONYME

au Capital de 400 millions de francs entièrement versés

Siège Social : PARIS, 14, rue Bergère

Registre du Commerce TUNIS N° 1.025

AGENCES EN TUNISIE :

Tunis — Bizerte — Sfax — Sousse

ESCOMPTE ET RECOURVEMENTS

Toutes opérations de Banque, de Bourse et de Change

Délivrance de Lettres de Crédit sur le Monde entier

Emission de Lettres de Crédit et de Chèques Touristiques en Lires Italiennes

SOCIÉTÉ GÉNÉRALE POUR LA FABRICATION DE LA DYNAMITE

Procédés et Brevets A. NOBEL

PELLET Césaire, Agent

DEPOSITAIRE A TUNIS : 16, Rue de Syracuse

Dynamite Gomme A et N. 1, Détonateurs, Mèches de Mines, 3 tissus goud rond

Adresse Télégraphique : Pellet-Tunis — Téléph. : 1.39